

"Al descubierto daño que ocasiona el turismo 'ecológico' a indígenas de la India", *Servicios en Comunicación Intercultural Servindi*, Lima, Perú, 10 de agosto de 2015.

Consultado en:

<https://www.servindi.org/actualidad/137126>

Fecha de consulta: 29/07/2016.

Servindi, 10 de agosto, 2015.- A fin de incrementar el número de visitantes al Parque Nacional de Kanha, el Departamento de Bosques de la India puso en marcha una política de reasentamiento de las tribus ubicadas en el lugar. Transcurridos varios años desde que se implementó este plan, un reportaje reveló sus aciagas consecuencias.

El Parque Nacional de Kanha se ubica en el estado de Madhya Pradesh y abarca un área de más de 2 mil kilómetros cuadrados de bosque. Su mayor atractivo son los tigres de Bengala, una especie en peligro de extinción.

Como se sabe, desde hace años la presencia de estos felinos es aprovechada por las empresas de turismo para ofrecer expediciones que incluyan su avistamiento.

No obstante, estas empresas vieron como un obstáculo desde un inicio la presencia de tribus en el lugar, por lo que necesitaron de la intervención del Estado para desplazarlas del lugar.

Cabe precisar, como se verá más adelante, que dicha preocupación de las empresas no tenía sustento.

Finalmente, con la colaboración de algunos funcionarios, las tribus fueron expulsadas y hoy las condiciones en que viven fuera del parque son, prácticamente, de abandono total.

De eso trata uno de los más recientes trabajos de Spécial Investigation, programa que se emite por el medio de comunicación francés CanalPlus.

El reportaje cuestiona lo que algunos denominan "turismo ambiental o ecológico", y que en el caso de la India ha causado que miles de nativos sean obligados a dejar sus zonas de origen.

La Reserva de Tigres de Kanha recibe 100 mil turistas al año aproximadamente.

Foto: theholidayindia.com

Nouvelles Frontières

El trabajo periodístico se centra en cómo laboran las empresa de turismo en el mundo y pone como ejemplo el caso de Nouvelles Frontières, cuestionando que esta no sea transparente con relación al impacto que ocasiona su actividad.

El caso de los indígenas de la India expulsados de sus tierras aparece en el documental a partir del minuto 37, cuando la reportera incursiona en el circuito del turismo que ofrece la citada empresa en este país, y termina convirtiéndose en testigo del descuido en que viven los nativos.

De acuerdo a una denuncia de Survival International, en el 2014 el Departamento del Bosques emprendió acciones para reubicar a las tribus del pueblo Baiga que habitaban el Parque.

Debido a la negativa de éstas a ser trasladadas fuera, dicho departamento incurrió en amenazas y hostigamiento, pese a que el derecho nacional respaldaba la posición nativa de no moverse del lugar.

“Recibimos algún dinero, pero nos encontramos perdidos, deambulando en busca de tierra. Aquí solo hay tristeza. Necesitamos la selva”, declaró para Survival, recientemente, uno de los afectados.



Hombre de la tribu baiga que fue expulsado de la Reserva de Tigres de Kanha en el 2014.

Foto: Survival International

Abandono de las autoridades

En su recorrido la reportera visita las "casas" que actualmente ocupan los nativos a las afueras del parque, e incluso junto a ellos descubre que el pariente de uno de estos - expulsado en 2014- pierde la vida, justamente, por causa del reasentamiento y posterior abandono.

“Éramos una de las últimas familias en resistir. Pero las personas de la reserva nos forzaron a marcharnos. Nos dijeron que cuidarían de nosotros durante tres años, pero no hicieron nada. Incluso cuando mi hermano fue asesinado nadie vino a ayudarnos”, declaró el sujeto para el reportaje.

De acuerdo con Survival International, existen estudios que demuestran que los tigres logran mantener su especie en zonas habitadas por personas.

Stephen Corry, director de Survival, declaró al respecto que las tribus nunca han sido una amenaza para estas especies, que estarían mejor si aún continuaran habitando en la zona, y se detuviera la entrada de turistas.

Datos:

- En diciembre de 2013, 32 familias khadias fueron expulsadas de la Reserva de Tigres de Similipal, en el estado de Odisha, y pasaron a vivir en condiciones miserables bajo refugios de plástico. No recibieron la compensación que se les prometió.
- El escritor indio-británico Rudyard Kipling, ganador del premio Nobel de Literatura, inspiró los cuentos de su famosa obra “El libro de la selva” en la extraordinaria belleza de la flora y fauna de Kanha.